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项目早竣工、

早投产达效。

跟踪服务 化解企业难题

近日，在献县陈庄镇，河北盛迈
迪管道制造有限公司的塑胶管道生产
项目现场，看着眼前的忙碌景象，公
司总经理张建通十分欣慰。盛迈迪公
司投资 1.5亿元，生产的塑胶管道技
术含量高、工艺要求高，年底可投产
达效，年产值将达两三亿元。办事
快、效率高，让这位来自雄安新区的
企业负责人连连称赞。他说，陈庄镇
复工复产、办理各项业务的服务让他
深受感动。

在陈庄镇多个项目建设现场，每
天都能看到项目服务人员。每个项目
建设的进度装在心里、每天到现场调
度，每周排好下周工期，成了相关人
员的习惯，项目建设节点、进度，他
们能脱口而出。

对他们来说，项目开工，不是服
务的终结，而是服务的继续和深化。

在项目开始施工之前，他们就明
确各方主体责任，投资方、施工方、
服务部门各需要办理哪些业务，提前
进行协调，制定好步骤和时间节点。
争取每一个细节都把控到位，从建设
到竣工，每一步都精准安排，即使遇
到恶劣天气导致停工，也能弥补建设
进度。

做好计划，保证建设不出意外。
而对于意料之外的事情，他们也制定
了各种预案。

一位负责人说，他们充分摸清几
方的实际情况，保持无障碍沟通。如
果投资方出现财力不足，则务必要摸
清底数。比如投资方原计划投资1亿
元，但现在只有 7000万元，按照施
工合同，7000万元已经投完，这时

政府部门会提前介入，和银行做好协
调沟通。了解银行的利率是多少，是
否需要提供土地证、资产抵押或其他
信用担保。

陈庄镇搭建平台，多次举办银企
对接会。银行根据企业特点，量身定
做，企业选择适合的信贷产品。双方
无障碍对接，保证了项目进度。

及时解决项目建设中出现的各种
问题，提前做好准备，让项目建设水
到渠成。

一站式服务 助审批提速

在沧东经济开发区新材料管道产
业园，十多个项目中，有不少是先期
签约的企业介绍过来的，而在二期的
项目中，这样的企业更多。

企业主动当起媒人，是因为沧东
经济开发区投资环境令人信服。

在这里，项目全流程审批下放到
沧东经济开发区，从注册、备案一直
到竣工验收，包括中间的施工许可、
建设许可乃至安检、消防、人防等全
部下放，沧东经济开发区实现了对企
业的一站式服务。

沧东经济开发区积极创新服务方
式，提供全程代办服务，办结后把材
料寄给企业。

“ 有 求 必 应 ， 无 事 不 扰 ”，
全力服务企业，让企业专注于生产。
此外，沧东经济开发区宽松前期审
批，加强后期监管，促进企业前期进
度加快，后期进行标准管理。

面对陌生的环境，企业难免心存
顾虑。而沧东经济开发区通过雄安新
区的管道产业协会，引进了专业建设
公司，统一规划、建设、管理园区，
消除企业的后顾之忧，让企业放心投

资。专业建设公司可介绍、引进项目
并提供税务、资金、管理咨询等方面
的服务；还代办项目备案、注册等手
续，并与沧东经济开发区直接对接。

拿地即开工 铺平建设道路

清除树木、填平坑洼、通上施工
必需的电和水，如今，各开发区纷纷
推出熟地模式，让企业实现拿地即开
工。

今年以来，沧州经济开发区积极
探索“标准地”模式，推动项目早落
地、早开工。

具体来讲，先由自然资源和规划
局根据现状土地高程提供回填土方
量，由社发局安排队伍进行土地清
表、土方回填平整，然后由综合执法
局进行基础设施建设，完成通水、通

电工作。最后围挡，将钥匙交给项目
方。

标准地模式，将基层矛盾前移，
解决了阻工现象发生，为加速项目建
设辟出了一条快速跑道。

一位相关负责人介绍，以往社发
局完成土地征收后，管委会按照现状
土地进行出让，受让企业进场施工往
往遭到阻工，导致工期滞后。同时，
在征收过程中，存在着开发区和村
民、村民与村集体之间等矛盾，如何
解决这些矛盾，急需一种行之有效的
方法。

针对项目开工建设时出现的阻工
现象，他们快速整改，把控项目建设
服务的主动性，实施农赔加平整再加
围挡的做法，把影响项目开工的问题
化解在开工前，抓好“标准地”征
收，为项目快速落地保驾护航。

日前，京津冀国家级经开区优
化营商环境改革创新合作联盟在北
京经开区成立。三地的 14个国家级
经开区，将针对企业和群众关注的
高频政务服务事项，实现“跨省通
办”和“异地代办”，并逐步推动

“同事同标”。
近年来，北京、天津、沧州临

港、北辰、西青、武清、东丽、子
牙、秦皇岛、唐山曹妃甸、廊坊、
邯郸、石家庄、张家口 14个京津冀
国家级经开区，将发挥探路领跑作
用，不断汇聚行动合力，助力京津
冀协同发展跑出“加速度”。

在产业协同共建共享机制方
面，主要通过加强区域间高精尖产
业合作，推动产业链上下游布局和
资源互补，打造京津冀产业发展的
生态雨林；在政务服务互通互办机
制方面，主要针对企业和群众关注
的高频政务服务事项，实现“跨省
通办”和“异地代办”，并逐步推动

“同事同标”。 据《北京日报》

京津冀国家级经开区
改革创新联盟成立

近日，京津冀工信部门举办2021
年京津冀工业固废综合利用产业对接
洽谈会，发布招商项目20个，签约总
金额近10亿元。这标志着京津冀协同
推进工业固废综合利用产业发展，又
向前迈进了一大步。

京津冀三地以尾矿、冶炼废渣等
大宗工业固体废物为重点，正在推动
工业固废利用由“低效、低值、分散
利用”向“高效、高值、规模利用”
转变。 据《河北日报》

三地推进固废
综合利用产业发展

服务频出新招 项目争分夺秒
本报记者 郑进超

雄安企业快速“安家”

来到盐山县蒲洼城工业园区的
河北江东泰顺交通设施有限公司，
车间内两台设备低声“咆哮”，附近
堆放着成袋原料，车间入口处是刚
生产出来的黄色防撞桶和城墙灰色
的水马等产品。

离生产车间不远，一个新的厂
房主体已经完成，不久将封顶。

作为一家从雄安新区搬来的企
业，江东泰顺公司落户盐山，看中
的是能够快速落地，生产不断档。

公司生产经理介绍，公司主要
生产水马、防撞桶、隔离墩、护
栏、反光材料、防水材料等交通设
施产品。近年来，用地限制了进一

步发展，在京津冀协同发展的趋势
下，公司有了向外发展的意向。

盐山经济开发区一位负责人
说，江东泰顺公司项目占地 50亩，
原业主是一家管道生产企业，后来
经营不善，在招商引资时，管委会
了解江东泰顺的需求，为他们推荐
了这块低效用地。

这块地上有 2 间现成的厂房，
办公楼和宿舍也一应俱全，江东泰
顺很快就做了决定，这样的条件可
让他们快速落地，缩短生产周期，
能很好地和原来的业务衔接，不会
产生断档。

于是，江东泰顺投资 2000多万
元，在当年年底，趁着生产的淡季
进行搬迁。而且在盐山经济开发区
的全力配合下，一边搬迁和添置新
设备，一边立项、审批，仅用三四
个月的时间，第二年年初就顺利投
产。

如今，江东泰顺公司的年产值
达到几千万元，除了保有京津冀市
场之外，还拓展到山东、河南等地。

由于疫情原因，公司的生产受
到一定影响，但他们的长远规划并
没有停步。如今近万平方米的车间
就要建设完成，他们计划再开发几
种交通设施产品，向产量更向质量
要效益。

深挖传统产业价值

大气的厂房、平整的道路、宽
阔的绿化带，显示着河北欧姆隆机
械有限公司的与众不同。车间中，
组装好的撬装机将被运往项目现
场。实验室里，先进的光谱直读分
析仪、数字智能超声探伤仪、光学
高温计等几十台设备严阵以待。在
盐山县蒲洼城工业园区，欧姆隆公
司算是一个“新贵”——企业创立
时间并不算久，负责人思路广，产
品创新力强，让它很快打开了知名
度。

欧姆隆公司是一家专业从事管
道预制、安装及压力容器、撬装、
机械设备制造的企业，主要产品有
压缩机、泵体、压力容器、分离器
等。公司获国际知名企业佶缔纳士
机械有限公司青睐，成为其真空泵
及风机系统的撬装基地，2020年，
成功撬装西门子首台往复式压缩
机。欧姆隆现有专利 13项，其中发
明专利1项，申报中发明专利6项。

欧姆隆原址位于盐山县城边，
随着业务发展，在原厂已施展不开
拳脚。同时，原厂址被规划到城区
内，公司必须搬迁。

此时，在盐山经济开发区，一

家钢管制造企业在建设阶段出现资
金困难，管委会多次督办促建，但
企业经营出现失误，已无力继续建
设。在此情形下，管委会积极联系
欧姆隆公司，使双方达成转让协议。

低效用地，成为传统企业转型
升级的有效载体。

今年 8月投产的河北圣亚管件
有限公司，正开足马力生产。公司
原来位于乡镇工业区，企业经营一
直稳中有升，但近年来生产场地小
的问题日益凸显。而在盐山经济开
发区，托普饲料由于经营出现困
难，企业破产。开发区联系土地使
用方和银行，并协调银行和法院尽
快对土地进行处置。最终，圣亚公
司通过拍卖拿到土地，在 60亩用地
上新建了厂房和办公楼，公司发展
掀开新的一页。

生产管道装备和输送机械的泰
昌集团，这些年一直是租赁厂房，
几年来经营形势持续向好，公司计
划扩大规模。通过银行拍卖，拿到
了一家经营不善的管道企业的用
地。

近年来，随着环保要求日趋严
格，一些地处乡镇的企业，因环保
标准不达标，借搬迁到开发区的契
机，利用低效用地重新安家，进行
改造升级，重新步入正轨。

多形式处置低效用地

今年以来，盐山经济开发区签
订正式投资协议项目 10个，其中，
亿元以上项目 8个，落地开工亿元
项目3个。

最近，盐山经济开发区又报批
了几百亩土地，目前已经征收完
毕。他们积极和土地部门协调沟
通，根据开发区发展规划，开展
储备土地工作，为项目预留好土
地。

他们统筹考虑需求和供应，根
据项目建设情况和招商引资的需
要，保持土地供需平衡。

同时，充分利用好低效用地，
注重盘活存量招商。在全面梳理全
县停产、半停产企业及企业闲置、
低效用地资源的基础上，帮助企业
策划包装新项目，利用“旧巢”引

“新凤”，帮助企业理清思路，招商
引资，实现高质量发展。

对于低效用地，采取多种方式
进行盘活。开发区管委会及时督促
企业对未利用地块积极建设或上新
项目，采取企业建车间、管委会引
来项目租赁车间，或项目方租赁企
业的低效用地自建车间等形式，实
现低效用地“丰产高产”。

来自雄安新
区的企业生产的
交通安全设施，
在保有京津冀市
场之外，还拓展
到山东、河南等
地；本地企业欧
姆隆公司生产的
撬装设备获得德
国西门子的青睐
……在盐山经济
开发区，低效用
地上重新安置的
企业活力满满。
近年来，盐山经
济开发区在常规
土地储备工作之
外，还积极摸排
区内低效用地，
为招商引资和推
动本地管道企业
升级腾出了更多
施展空间。

一位来沧投资的企业负责人直言不
讳地说，南方用地成本高，甚至有钱也
没处可买。

他说，为了节省买地的钱，南方建
设的厂房都是二层甚至三层的，建设成
本成倍提高。这是他选择到沧州来投资
的原因之一。

有这种考虑的客商恐怕不在少数。
土地资源毕竟是稀缺的，不可能无

限供应，随着经济发展，土地对经济发
展贡献的红利也正在逐渐消弱，考虑到
生态等多种因素，集约、节约利用土地
势在必行。

如今，我市一些开发区在“腾笼换
鸟”上做足文章，在闲置或低效用地上安
置新项目，不仅在空间上完成置换，更在
质量上进行升级，为高质量发展夯实根基。

黄骅把经济开发区及各工业园的闲
置和低效用地厂房登记在册，做到心中
有本账。外来项目或本地企业有租用需
求时，根据产业定位介绍到适合的园区。

在盐山经济开发区，小块的低效用
地发挥着大作用，为企业改造升级提供
了空间。乡镇上的一些管道企业，环保
未达标，在低效用地上进行改造，为产
业升级作出贡献。

南方的一些省份，在“腾笼换鸟”
上已摸索出不少经验。

广东对产业用地需求十分迫切。几
年之前，华为总裁任正非就曾表示，现
在土地越来越少、越来越贵，产业成长
的空间就会越来越小。面对土地资源日
趋饱和的境况，广东把目光投向存量用
地——旧城镇、旧厂房、旧村庄。

广东结合不同城市发展特点，因地
制宜开展“三旧”改造工作，大大缓解
了产业空间不足，拉动了社会固定投
资，引进了新的业态，为城市带来了新
的GDP增量，探索出一系列推动城市高
质量发展的体制机制。

实施“腾笼换鸟”，既结合产业特
点，又要进行动态管理。

同行不同利，市场经营本就存在风
险，一些风险难以预料，导致企业本来
稳健的经营遭遇滑铁卢，甚至还在建设
阶段，就出现资金链断裂的情况。因
此，低效用地并非是一成不变的。在进
行摸排之后，还需对项目建设持续关
注，对低效用地进行动态管理。这样，
如果出现企业经营不善的情况，就能及
时梳理出一些低效用地，置换出空间，
并安排新的产业企业。在土地资源有限
的情况下，让存量土地实现更多产出。

动态管理释放更多红利
进 超

低效变高产“旧巢”引“新凤”
本报记者 郑进超 本报通讯员 石 磊

瞭望京津冀


